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A15 重要新聞 ■責任編輯：鄭慧欣 ■版面設計：余天麟 2014年12月20日（星期六）

李克強晤泰總理
合建鐵路露曙光
兩國簽「大米換鐵路」備忘錄 中國先進裝備促東盟互聯互通

香港文匯報訊（記

者 軼瑋 北京報道）應

泰王國總理巴育邀請，

中國國務院總理李克強

昨日上午乘專機抵達曼谷廊曼機場，今日出席大湄公

河次區域經濟合作領導人第五次會議。李克強昨日同

巴育總理舉行會晤，並見證兩國簽署雙邊鐵路和農產

品貿易合作文件，標誌中泰鐵路合作即將啟動，實現

中國先進裝備「走出去」。這條鐵路最終會與即將修

建的中國至老撾萬象鐵路以及磋商中的泛亞鐵路相

連，有利於實現東盟國家的互聯互通。

李克強訪問塞爾維亞期間，收到武契奇
總理贈送一件特別的禮物：塞爾維亞國家
籃球隊的1號球衣。這件白色球衣上特別
寫上了李克強的中英文名字，在剪裁、透
氣、吸濕排汗方面設計獨到。李克強欣然
接受並高興地說，以後可以穿上這件球衣
去鍛煉。

武契奇總理表示，塞爾維亞男籃是國際
籃壇的一支勁旅，曾多次在歐洲籃球錦標
賽上名列前茅，是塞爾維亞人民的驕傲，
就相當於中國乒乓球隊在中國人民心目中

的地位，1號球員更往往是一支籃球隊的
主心骨。而中國體育品牌匹克是這支強大
球隊的贊助商。因此，這件特別的球衣體
現了中塞間的友好合作，是中塞傳統友誼
的美好象徵。

接受「榮譽市民」證書
此外，李克強還在塞爾維亞首都貝爾格

萊德市政廳接受了「貝爾格萊德榮譽市
民」證書。隨後，李克強同塞各界知名人
士親切會見並互動交流。 ■綜合報道

泰國是李克強此次歐亞行的最後一站。據新華社報道，李克強昨午在
曼谷會見泰國總理巴育，並共同見證了《中泰鐵路合作諒解備忘

錄》和《中泰農產品貿易合作諒解備忘錄》的簽署。

全用中國技術 料2016年開工
李克強表示，中泰雙方簽署鐵路、農產品貿易合作諒解備忘錄是兩國

互利共贏合作的又一重大成果，有利於提升本地區基礎設施建設水平，
加快互聯互通，更好實現物暢其流，便利人員往來。中國先進裝備「走
出去」不僅可以使富餘產能得到充分利用，也有助於中國裝備實現升
級。李克強希望雙方抓緊開展中泰鐵路項目前期相關工作，為項目盡早
開工建設奠定良好基礎。
巴育表示，泰中是患難與共的朋友，泰方高度重視泰中關係。同中國

開展鐵路和農產品貿易合作對泰國具有重要意義，也有利於促進本地區
互聯互通及發展。泰方將與中方密切配合，盡快落實好相關合作協議，
並以明年兩國建交40周年為契機，推動雙邊關係邁上新台階。
據外電報道，按照計劃，中國參建泰國兩段鐵路分別為長734公里由廊
開府，經沙拉武里府至羅勇府的鐵路，及長133公里由沙拉武里府至曼谷
的鐵路；整個工程耗資106億美元，是泰國首條標準軌鐵路，將全部使用
中國的技術、標準和裝備建設。
泰國交通部部長巴津表示，這條鐵路最終會與即將修建的中國至老撾

萬象鐵路相連，有利於實現東盟一體化後泰國與東盟其他國家的互聯互
通。他說，目前合資方式及資金來源等細節仍未決定，將成立聯合小組
進行工程設計和可行性研究，2016年正式開工。

大湄公河峰會 將發表聯合聲明
對大湄公河次區域經濟合作第五次領導人會議，李克強總理非常重

視。他表示，大湄公河次區域經濟合作在推動次區域合作和區域經濟一
體化方面取得重要進展。他亦期待同與會各方就深化區域經貿合作、加
強互聯互通、創新產業合作模式等深入交換意見，共同推動構建開放包
容合作的經濟格局，建立互利共贏的次區域發展夥伴關係，共同維護地
區的和平、穩定與繁榮。
大湄公河次區域經濟合作於1992年由亞洲開發銀行發起，涉及流域內

6個國家：中國、緬甸、老撾、泰國、柬埔寨和越南。主辦方介紹，預計
出席會議的領導人將發表一份聯合聲明，重申其實施大湄公河次區域經
濟合作的包容性和可持續發展方案之承諾；並考慮設立大湄公河次區域
電力協調中心及大湄公河次區域鐵路協調機構的建議等。
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提高中心地位 意義「泰」大

獲贈塞爾維亞籃球衫
李總理：以後穿着鍛煉

外媒：華企大舉購葡國資產

泰資深記者：
■李克強在泰國機場接受
歡迎花環。 網上圖片

香港文匯報訊 據《華爾街日報》報道，中國人對葡萄牙的興趣大舉延伸
到併購交易上。國有控股企業海通証券正在收購已經破產之葡萄牙銀行
Banco Espirito Santo SA的投資銀行業務，價格為4.66億美元。若成功交
易，則業務主要集中在中國大陸的海通証券將獲得倫敦的承銷和諮詢許
可證，以及該投資銀行在西班牙、巴西和安哥拉等16個國家的辦公室。對
於一個擁有全球業務的經紀公司而言，4.66億美元這個價格相對較低，反
映出其母公司陷入的困境以及葡萄牙在金融危機以來所遭遇的困難。

借道進軍非洲
據數據追蹤公司Dealogic的數據，中國公司今年迄今為止在收購歐洲資

產的交易上已經花費了247億美元，所持歐洲風險敞口已經增加了64%，
但收購葡萄牙資產的速度增長得更快。中國公司今年到目前為止在收購葡
萄牙資產上已經投資了28億美元，高於上年同期的1.23億美元。2011年則
達到創紀錄的35億美元，當時中國長江三峽集團公司收購了葡萄牙電力運
營公司EDP-Energias de Portugal SA股權，這是中國企業首次收購葡萄牙
資產。報道指，中國企業正通過在歐洲的交易來進軍非洲市場。

香港文匯報訊 泰國方面修建鐵
路為什麼選擇和中國合作？為什麼
沒有直接建高鐵？據國際在線網站
引述長期關注中國經濟和中泰合作
的泰國國家廣播電台資深記者頌頗
占法的說法，泰國對現有鐵路進行
升級勢在必行，泰國正在努力成為
東南亞的中心，而中泰鐵路合作對
泰國連通中南半島意義重大。
頌頗占法說，泰國在整個中南半

島中處於地理上的中心位置。中國
正好位於泰國的北部，位置十分重
要。鐵路從中國的雲南省經老撾就
可以連通泰國，對於泰國的互聯互
通意義重大。而且中泰兩國親如一
家的交往已有悠久的歷史。中國高
鐵兼顧了日本新幹線的安全技術和
德國高鐵的準點運行模式和站台設
計理念等諸多優勢。中國高鐵運營

的成功經驗可以幫助泰國的物流運
輸更加高效、便捷，因此泰國選擇
和中國合作建設鐵路。
至於為何泰國政府沒有直接上馬

高鐵，而是採取建設複線標軌鐵
路，主要有三個原因：第一就是土
地徵用需要大量補償款；第二是高
鐵項目花費過多，勢必影響到其他
項目的支出；第三是如果一下子啟
動高鐵計劃，將很有可能逼近泰國
政府的公共債務佔國內生產總值的
上限。綜合這三個因素，泰國考慮
初期先建設複線標軌鐵路，既能提
升火車運行速度，又能節省預算經
費。在未來時機成熟時，泰國肯定
會考慮建設高鐵，屆時將更大地促
進泰國的經濟發展，包括輸出泰國
農副產品，促進泰國乃至整個東南
亞的旅遊業發展。

中國國務院總理李克強19日抵達
曼谷，出席大湄公河次區域經濟合
作領導人第五次會議。這是李克強
此訪的最後一站，亦是李克強首次
出席大湄公河次區域經濟合作領導
人會議。

東南亞合作「試金石」
中國社會科學院亞太研究所東南

亞問題專家賈都強就此在接受中通
社記者採訪時表示，李克強總理參
加大湄公河次區域經濟合作領導人
會議具有重要意義，該會議是要實
質性地解決一些問題，深化經貿合
作，重點推動互聯互通。中國正在
推「一帶一路」戰略，恰可與次區
域經濟合作相結合。

中國人民大學國際關係學院副院
長金燦榮認為，李總理此次參加會
議將主要從政治層面推動這一合作
機制的發展，通過高層溝通增進與
一些東南亞國家間的政治互信，化
解擔憂，讓他們有更強的政治意願
來參與互動。

有觀察人士表示，大湄公河次
區域合作是中國周邊外交的重要
部分，中國促進與這些國家的合
作將有助於強化中國與東盟國家
的關係。

「中國周邊外交中東南亞是重要
的一環。大湄公河次區域合作是中
國與東盟合作指標性的合作項目，
大湄公河次區域合作實際上是中國
和東南亞合作的『試金石』。」賈
都強說。

美日印介入瞄準自然資源
目前，大湄公河次區域合作涉及各

個領域，包括能源、貿易和投資、非
傳統安全合作、農業、旅遊、交通、
環境等。賈都強分析稱，大湄公河次
區域經濟合作從1992年以來主要是
以項目為主導來推動的，這些項目對
實現互聯互通、區域經濟一體化及區
域長遠合作具有重要意義，目前的主
要問題就是如何協調、溝通並貫徹落
實這些項目。

近年來，隨着中國對大湄公河次
區域貿易投資的增加，中國已成為
次區域內國家的重要貿易和投資夥
伴，中國在次區域的影響力亦在不
斷加強。

賈都強表示，美、日、印近幾年
都加大了對大湄公河次區域戰略上
的介入。該區域自然資源豐富，戰
略意義也十分重要，自然成為這些
國家關注和競爭的目
標，這也成為今後中國
和大湄公河次區域內國
家合作的不確定因素。
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■中泰總理共同見
證《中泰鐵路合作
諒 解 備 忘 錄 》 和
《中泰農產品貿易
合作諒解備忘錄》
的簽署。 新華社

■■李克強接受了李克強接受了「「貝貝
爾格萊德榮譽市民爾格萊德榮譽市民」」
證書證書。。 中新社中新社

■■李克強接受塞爾維亞總理武契奇頒李克強接受塞爾維亞總理武契奇頒
贈國家籃球隊１號球衣贈國家籃球隊１號球衣。。 網上圖片網上圖片
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